

# Le morcellement

Par: André Dufresne

Ce n'est pas une nouvelle mode et cette pratique existait déjà il y a 50 ou 75 ans! Pourtant, il semble que de plus en plus de pays s'y adonnent et que ces pays sont de plus en plus petits. De quoi donc s'agit-il? Du morcellement politico-philatélique d'un pays existant, en plusieurs entités philatéliques distinctes.

L'exemple le plus connu et le plus "respectable" et celui peut-être qui a remis ce phénomène au goût du jour est celui du Royaume-Uni.

Les timbres du Royaume-Uni étaient utilisés par toutes les régions politiques de ce pays; pour toutes sortes de raisons, il fut décidé que les diverses régions devraient prendre la responsabilité de leur service postal et partant, de l'émission des timbres-poste.

Et c'est ainsi qu'on vit apparaître les timbres de Jersey et Guernesey en 1969 et de l'île de Man en 1973; et bientôt, dit-on, on verra des timbres-poste pour l'Irlande du Nord, l'Écosse, le Pays de Galles, Aurigny (Alderney en anglais) et Sercq (Sark en anglais)!

Le Danemark, pas plus fou, suivit l'exemple en accordant aux îles Féroé en 1975, l'autonomie postale. Et pourquoi pas? Après tout, un autre pays d'importance, l'Afrique du Sud, n'a-t-il pas créé de toutes pièces le Transkéi (1976), le Bophutatswana (1977) et Venda (1979)?

Ce qui est bon pour les gros doit aussi être bon pour les petits; c'est sans doute le raisonnement que se sont tenue les petites administrations postales désireuses d'augmenter leurs revenus. Cela commença aux îles Cook: celles-ci, en effet, firent émettre pour l'île Niue, en 1967, la première de plusieurs séries de timbres destinées à cette île. Niue avait cessé d'émettre ses timbres en 1953. Mais pourquoi s'arrêter en si bon chemin? En fouillant des archives, on se rend compte que l'île d'Aitutaki, dans l'archipel des îles Cook, a eu ses timbres jusqu'en 1927. Redonnons-lui (en 1972) son statut d'autonomie postale! Et que trouver d'autre? Penrhyn, bien sûr, qui n'a plus de timbres depuis 1929! On s'empresse d'y adjoindre les îles Cook Septentrionales et voilà, en 1973, un autre "pays" philatélique. Là où les timbres d'un seul pays suffisaient, on retrouve quatre administrations philatéliques (je n'ose pas dire quatre "pays"!).

Et le cas d'Antigua, tout aussi intéressant, qui, désireuse d'étendre son marché, découvrit que l'île de la Barboude (Barbuda en anglais) avait eu ses timbres en 1922. Et en 1968, réapparaît la Barboude avec ses innombrables séries thématiques. Est-ce suffisant? Que non! Il y a cet îlot escarpé et inhabité, au loin, qu'on appelle Redonda (1979). Pourquoi ne pas en profiter, le temps de chercher, qui sait, un radeau ancré quelque part, qui pourrait avoir lui aussi, ses propres timbres! Et ça impressionne les voisins. Saint-Vincent se découvre les Grenadines en 1973. Pourquoi ne pas en profiter. Mais halte-là, répond Grenade! Les Grenadines nous appartiennent en partie. Et voilà, en 1973, les Grenadines de Grenade! Et qui d'autre, dans le voisinage pourrait suivre l'exemple? Et pourquoi pas St-Christophe-Névis-Anguilla? Surtout qu'Anguilla, en 1967, a proclamé son indépendance! Il ne reste qu'à émettre des timbres distincts pour St-Christophe (St-Kitts en anglais) et pour Névis, ce qu'on a fait en 1980!

Et de l'autre côté de l'Atlantique, le Portugal suit la situation, jauge le marché, et, en 1980, émet des timbres séparés pour les Açores et Madère qui n'ont pourtant plus leurs propres timbres-poste depuis 1930 et 1928 respectivement.

Mais si tout cela est bon pour les États membres des Nations Unies, ça doit être bon pour les Nations-Unies!

Et voilà que les Nations-Unies ressentent la nécessité d'émettre en 1969, des timbres distincts pour leur bureau de Genève et en 1979, pour leur bureau de Vienne.

Et le plus extraordinaire, c'est que chaque fois il se trouve des collectionneurs pour acheter ces timbres-poste! Ces morcellements peuvent se continuer ainsi à l'infini: les cinquante États américains, les dix provinces et deux territoires canadiens, les îles côtières des pays maritimes... C'est une folie fureuse! Récapitulons la liste des pays décrits, ci-haut: combien de pays émettaient des timbres-poste avant les morcellements et combien de "pays" ont résulté à ces morcellements:

<b>NOM AVANT MORCELLEMENT</b>	<b>NOMS APRÈS MORCELLEMENT</b>
Royaume-Uni	Royaume-Uni Jersey Guernesey Île de Man
Danemark	Danemark îles Féroé
Afrique du Sud	Afrique du Sud Transkéi Bophutatswana Venda
îles Cook	îles Cook Niue Aitutaki Penrhyn
Antigua	Antigua La Barboude Redonda
Saint-Vincent	Saint-Vincent Grenadines de Saint-Vincent
Grenade	Grenade Grenadines de Grenade
St-Christophe-Névis-Anguilla	St-Christophe Névis Anguilla
Portugal	Portugal Açores Madère
Nations-Unies (New-York)	Nations-Unies (New-York) Nations-Unies (Genève) Nations-Unies (Vienne)

En résumé, en une dizaine d'années, là où dix administrations postales faisaient l'affaire, on en trouve maintenant trente! Et on osera encore soutenir qu'il ne s'agit pas d'une vaste opération de marketing?

Les américains ne disent-ils pas "A sucker is born every minute"? Ces administrations postales l'ont bien compris!